

VII SEMINARIO CEMOFPSC La transición en el nuevo mundo árabe: un desafío para Oriente y Occidente



La transición en el nuevo mundo árabe: un desafío para Oriente y Occidente

06 junio 2011 ALBERTO CARNERO

Director de Asuntos Internacionales de la Fundación FAES

Agradezco al Centro de Estudios de Oriente Medio la invitación, pero, sobre todo, el haber organizado una jornada tan apasionante como esta, en un momento más oportuno que nunca.

En la introducción ya se ha puesto el toro en suerte, por usar una metáfora taurina, se nos has dicho que de lo que se trata es de entender qué está pasando en esta Primavera Árabe, y yo no sé si es la primera vez que nos enfrentamos a este tipo de revueltas o a lo mejor en el pasado hay también algún antecedente que nos pueda servir para entender lo que está pasando.

También es interesante saber si esto es una revuelta, una revolución, es una transición, la verdad que la propia definición de lo que está pasando nos ordenará la mente para saber qué es lo que tenemos que hacer. Y me parece también que es importante intentar comprender qué es lo que buscan las revueltas, es decir, se habla, a lo mejor con demasiada alegría o demasiado optimismo, en los medios de comunicación occidentales de que son revueltas por la libertad, eso indudablemente es un elemento, y es importante y gratificante que sea así. Yo creo que también se ha dicho y es relevante, que son revueltas por la dignidad, que es otro concepto distinto, que eso también es importante, pero sin duda habrá más elementos que habrá que tener en cuenta.



VII SEMINARIO CEMOFPSC La transición en el nuevo mundo árabe: un desafío para Oriente y Occidente

Me parece también que en estos momentos, en los momentos históricos en que hay confusiones, es importante evitar errores, y yo creo que un error sería ser demasiado optimista o ser demasiado voluntarista y pensar que es posible, sin más y a corto plazo, exportar conceptos occidentales de democracia liberal en realidades sociales que son otras. Otro peligro no menor, y quizá más penetrante, es el peligro del relativismo: pensar que la humanidad no es una y, por tanto, no existe la posibilidad de valores universales que ordenen la convivencia.

En cualquier caso, lo que es importante como decía Julián Marías, entender no sólo qué está pasando, sino preguntarnos qué podemos hacer, que esa es probablemente, la declaración más importante de optimismo. Para esto, lo más importante, en primer lugar, es saber qué está pasando, y para discutir de esto, para que nos ilustren a quienes nos reconocemos, como yo, que no sabemos de verdad qué ocurre, tenemos con nosotros a Muhammad Shehab Eddin (Experto en resolución de conflictos, mediación y negociación), y Hala Mustafá (Directora de la revista cuatrimestral Democracy Review), ambos han venido de Egipto, y conocen de primera mano los acontecimientos de estos últimos meses. Muchas gracias.